
 

  Девятнадцатое ноября. Классная работа.  

К Н Я Г И Н Я  М .  Н .  В О Л К О Н С К А Я  
(БАБУШКИНЫ ЗАПИСКИ) 

(1826—27 ГГ.) 

 

Я слушала музыку, грусти полна, 

Я пению жадно внимала; 

Сама я не пела, — была я больна, 

Я только других умоляла: 

 

«Подумайте: я уезжаю с зарей… 

О, пойте же, пойте! играйте!.. 

Ни музыки я не услышу такой, 

Ни песни… Наслушаться дайте!..» 

 

И чудные звуки лились без конца! 

Торжественной песней прощальной 

Окончился вечер, — не помню лица 

Без грусти, без думы печальной! 

 

Черты неподвижных, суровых старух 

Утратили холод надменный, 

И взор, что, казалось, навеки потух, 

Светиться слезой умиленной… 

 

Артисты старались себя превзойти, 

Не знаю я песни прелестней 

Той песни-молитвы о добром пути, 

Той богословляющей песни… 

О, как вдохновенно играли они! 

Как пели!.. и плакали сами… 

И каждый сказал мне: «Господь вас 

храни!» — 

Прощаясь со мной со слезами… 

 

Морозно. Дорога бела и гладка, 

Ни тучи на всем небосклоне… 

Обмерзли усы, борода ямщика, 

Дрожит он в своем балахоне. 

 

Спина его, плечи и шапка в снегу, 

Хрипит он, коней понукая, 

И кашляют кони его на бегу, 

Глубоко и трудно вздыхая…

 

 

 

 

 

 

 



Задание 1.    

Узнай части речи по их окончаниям и формообразующим суффиксам. 

Подбери и запиши по два-три примера на каждую схему. 

 

 

 

 

 

Задание 2.    

Определи, к какой части речи относятся однокоренные слова. Как ты будешь 

действовать? Запиши слова, выдели корень. Являются ли синонимами слова 

каждой группы? Объясни. Найди и обозначь в словах орфограммы 

 
1) Скорый, скоро, скорость, ускорение, ускорить.  

2) Даль, удаляться, дальний, далеко, удаление, дальнозоркий. 

3) Местный, местность, место, поместить, уместно.  

4) Мир, мирить, мирный, миролюбие, мирно. 

5) Ледник, ледниковый, лёд, заледенел, ледоруб. 

Задание 3.    

Кроме имен существительных мужского, женского и среднего рода, 

выделяется группа существительных общего рода (невидимка, тихоня, 

сирота, задира, умница...), которые в зависимости от конкретных 

обстоятельств могут выступать то как существительные мужск. р. (он был 

круглой сиротой), то как существительные женск. р. (она была круглой 

сиротой).Наличие существительных общего рода не означает, что в русском 



языке четыре рода, т.к. существительные общего рода не имеют своих 

особых родовых признаков. 

Прочитай текст про себя. Выпиши из текста примеры имён существительных 

мужского, женского, среднего и общего рода. Устно составь предложения с 

именами существительными общего 

рода так, чтобы они употреблялись для называния лиц как мужского, так и 

женского пола. 
 
 

Невежа – невежда. Эти слова в древности имели одно значение. Они были 

однокоренными со словом ведать, то есть знать. Интересно, что этот корень 

есть и в слове ведьма: она всё знает. Человек, который мало знал, назывался 

невежа, а по-старославянски – невежда. В современном русском языке значения 

этих слов разошлись: невежда – тот, кто мало знает и не хочет знать больше. 

Невежа – это невежливый, невоспитанный человек. А слово ведьма в 

современном русском языке потеряло связь со словами невежа и невежда. 

 

Составь слова 

П р о и с х о ж д е н и е 
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